

されると、この点だけを伺つておきたいとと思うのです。なお地方財政委員長の結論は、今頭から十四人引かれて極めて迷惑する、こういうふうな御意見と了承しておりますので、その私の了承が誤りでなかつたら別段なおこの答弁はもう頂かなくて結構です。鑑本次長に一つお尋ねいたします。

○政府委員(鈴木俊一君) 地方自治庄
といたしましては、職員は、現在の定員が定まります際におきましては、現在の事務量と見合つて五十七名とい
う定員が定められておるわけでありま
す。自治庁におきましては病氣のために長期欠勤をいたしております者が三名おりますし、そういうような者が三名おりますし、そういうようなることが更に加つて来ておりますので、結局におきましては現員が非常に過重的な負担をいたしておりますわけございま
すが、併し国全体の方針といたしまして、一定の基準によりまして全政府機関に亘つて行政の整理を行つ。それは行政の能率化、事務処理の合理化といたしましては、できるだけその趣旨に副いまして更に行行政の能率化事務処理の合理化を図りまして、若しも実現が五十二名といふように五名減といふふりにきまりましたならば、それであつて行くように努力して行きたく、かように考えております。

それでは次の議題に入りたいと思ひます。昨日地方税法一部改正法案並び

に平衡交付金法の一部改正法案の提案理由の説明を聞いておりますが、本日

はそれに関連して総括的な質問をお願いいたします……。それでは委員長よろしく、お尋ね、お答えですが、附則西直院の

事務的な点についての内容が入つてお
りますが、附加価値税そのものをどう

いうふうに取扱う、最終的な政府の基本的な考え方を伺つておきたい。

○政府委員(小野哲泰) 今回の地方行政
法の一部改正法律案におきましては、
昨日ちよつと御説明いたしましたよう

に手続きの点につきまして所要の改正をいたしたい、かように考えております。

す、附加価値税そのものをどうするか
という御質問でございますが、御承知の
ごとく地方税法を改正いたしました

際に、国会におきましても附加価値税に対する御論議があつたわけで

ありますし、又関係各業界方面におきましてもいろいろと意見があつたことは御承知の通りであります。なむ又我

が国の経済事情等を考えまして、その後の情勢の推移にも応じて附加価値税

の問題は考えて行かなければならぬのではないか、附加価値税そのものがまだ各國におきましても十分に実施を

されたおるというふうな実情にもなつておらない新しい税でありますのと、

附加価値額そのものを把握して行くこと、いうことにつきましての手続上の問題等ござりますが、又付加価値税その

私もございまして、附方候和やものに対しまして贊否両論が戦わされておるというような実情に鑑みまし

て、政府はこの問題につきましては慎重に取扱つて参りたい。さような考え方

第三部 地方行政委員會會議錄第十三號

卷之三

な考え方を持つております。

中田吉雄君 金融情勢のことを申されましたが、インフレーションが進むから最近金融引締めをやつて、法人が相当弱り切つておるといふことはわから

るのですが、その程度のことはもうドノジ政策がとられても、ともすればその間に起きながらインフレーションが如進しそうだということは、ここに謳われたような税制を改正する、社会経済事情も莫じよも言っしよ、と見

日頃持つておるわけであります。ただ問題はシヤウブ税制報告書に勧告されました税体系を根本的にこれを変改して改正を行うべきであるかどうかといふことにつきましては、なお相当研究をしなければならない問題が私はあると想います。同時に単に現行地方税法を改正するにとどめてよいかどうか、むしろ地方財政全般等から考えましても、地方税法のあり方というもののにつ

かの毎日か読売だつたと思うのです
が、地方税の改正の試案が出て、これ
が通常国会に諮られるであろうといふ
ようなことが出ておつたのですが、あ
れはどうなんですか。

○政府委員(小野哲君) 新聞の報道で
ござりますので、私も責任があるお咎
えをいたしかねるのであります。が、何
らか推測いたし、又情報を集めまして
新聞社としては記事といたしたもので
あろうと考えております。併しながら

思つております数字は一兆三千三百億程度と考えております。

○中田吉雄君 それでは具体的な問題に入りまして、今回改正法案の第一点であります市町村民税の法人割及び法人の事業割の支払猶余限度を二カ月を三カ月に延ばされた点であります。今回の補正予算におきましては政府は国税において千五百六十八億ですか、自然増収を認めまして、相当特需景気につれてのものとおもふが、

割、この三つがいすれも事業年後二ヵ月以内に申告をしなければ、法人に対しましてはこの三時に年二回に分けてかかつて来方先ほど來いろ／＼御審議のあたように金融の状態が非常に窮つて来ておりまして、法人税額のようなものが一五%もかかつていうようなことで、なか／＼法と、せっしゃして資金のやり取り

度終了
ばなら
ますの
税が一
る。一
りまし
屈にな
どいう
来ると
人企業
に困つ

打切りまして、これによりますると、差当つて最小限度の改正を行うというふうに謳われていますが、次期国会に相当大きな改正がなされるのではないかとおもいます。その点は見解の相異ですかね。

しての機運を抱えて来るのも私は重要な問題であろうと、かように考えるわけであります。能つて政府は未だ確定的な成案を得ておりません。如何なる程度に地方税法を改正することが妥当であるか、一言ことは、なる旨論じてお

政府としてはまだ如何なる内容の改正を行ひかといふことについては決定はいたしておりません。

○中田吉雄君 そういう工合でしたらよく御趣旨はわかるのですが、この補

最も多くは、現金預金等の形で有り、計算の財源措置がなされておるのですが、そういうふうな状態であるにもかかわらず、なおなぜ法人だけにそういう特権的な立場をお与えになるか、市町村税におきまして法人の負担が絶

は却つて徵収のほうが不円滑でございまして、この点でおるわけでございまして、これは納期を延ばすような形にいたしました。それで敷抜賃貸の制度をとる、併し

いかといふような片鱗が窺われ、又政府からも地方税の大規模の改正が伝えられているのですが、シヤウプの勧めに基く大きな改正は、この附加税制度をなくしたしまして、それへの財

得ますには時日を要するものと考えております。従つて地方財政全般の立場から現行地方税法を見ると同時に、国税と地方税との関係において調整すべき点があるか否かも検討しなければなりません。

正予算でもはつきりいたしておるよう
に恐らく二十七年度予算におきまして
は講和に伴なつての経費が二千億から
三千数百億要ると思ふわけでありま
す。その際に我々は、最も弱い一環で

延滞金は取るということであり、地方団体といなしましては、何ら支障がない、而も田畠からは税金が収まる、こういうのを狙つておるわけであります。

源を都道府県と市町村に与えたといふところにあると思うのですが、あいのところにあらわれてゐるわけですか。先ず最初にお尋ねしたいことは、来国会に地方

りませんし、地方税そのものがだんだん
とその種類から考えまして、彈力性
が乏しくなつておる現況、言い換えられ
ば地方公共団体の一般財源が固定しつ
つある。更にもう少し端的に申します

ある地方財政のほうへ燃やせられてしまふうということは明らかであります。そうして私は今朝出されておるような改正試案におきましては、財政、特に府県財政のこの彈力性のないものを持

○政府委員(鈴木俊一君) 今回新しく制定をして頂きたいと思います徴収猶余の制度は、昨日も申上げましたように徴収猶余の期間は現行法でありますと一年ということになつておるわけ

○中田吉雄君 納期を回数を多く
地方財政にはむしろ影響ないで
かと言われているのですが、昨
年二十五年度の税の徵収状態
としても相当二割五分から三割四

机の大改正をやられるかどうかという問題と、更に改正されるといったしますれば、ああいう附加税制度を廃止いたしまして、すつき割り切つた体系を整えたわけであります、ああいう問題

ると、枯渇しつつある現状を考えます
というと、何らか伸張性のある、且つ
又彈力性のある財源を地方公共團体に
与えるということを十分に念頭に置か
なければならない。かような考え方も

分補強いたしまして、自治体としての地方財政を防衛するということは殆ど不可能であるというふうに考えるわけであります。政府とされましてすでにドイツ氏と平衡交付金なんかの折

であります。税額の全部又一部についてこれをを行う、併しその條件は非常に限定されておるわけでありまして、列挙されたこの事由に該当しない限りはやれないわけであります。今回の期間

政府委員(小野哲君) お答えをいたしました。地方税制の改正につきましては、現行地方税法が施行された以後にける実績等に鑑みて是正すべき点は是正して参りたい。かような考え方を常

び各方面から出ておりまする意見等を斟酌しまして、政府としてはできるだけ結論を得まして、若し可能ならば次の通常国会に何らか改正法律案を提案いたしたい。かような心組を持つておる次第であります。

補がなされておるようになつておるのですが、当局で要求されておる平衡のため、交付金の来年度の額は大体どれくらいなんですか。

三ヶ月ということでありまして、商
用されておるものは法人の事業税と法
人税割、この二つだけであります。そ
ういう点で違つておるのであります
が、これは実質的に申しますと、結局
納期を四回にするということでありま
す。法人につきましては国税の法人税
と事業税を市町村民税の中の法人税

におきましては所得税も相当堅法にて參りました。然るに法人税も知のごとく増収されることになりますし、又事業税等は個人は実際四回に分れておりますからういうようなものと調子を合わせて、うようなむしろ恰好になつてするし、又実情から申しまして

納期の延長というような措置によりまして相当程度企業のはうとの話し合いと申しますか、そういうような各地方団体の徵税当局の税法の運用によりまして、すでにこれと同じような状態が相当つておるのであります。それをむしろ今回のはつきりと法制化いたしまして、現在の金融事情等との調整も図り、又地方団体としても的確に徵税を円滑に行いたいというのが狙いでございまして、従つてこういう制度をとりましたために特に滞納を生ずる或いは税収不足を来たすというようなことはないのではないかと思われます。

の実施にござまして政府としてはこれが無期限に延長するという方針をすでに決定いたしたというのではないのでございまして、先ほど政務次官から御説明申上げましたように附加価値税の実施が果して現行の規定通り来年度からやつて行けるかどうか、この点についてまだ最終的な結論に到達いたしませんので、一応とにかく仮算法の採用でありますとか青色申告についての承認というものの期限だけを三月ぐらいいまで延ばして置きまして、その間に検討いたし、次の通常国会におきましてはこれにつきましての何らかの決议案を得まして提案いたし御審議を願いたい、こういう考え方であります。

か、これも自由党の二十七年廃止の論議によれば、編成方針では、附加価値税がなくなるようなダウチ氏に対する攻撃があつた。と思うわけであります。或いは附加価値税はなくなるではないかと思うわけではありません。そういたしますと法人は住民税におきまして非常に優待されております。そこで新たに固定資産税を加わるといたとしても、なお非常に我々としては有利なよう思うわけであります。今後来国会でも地方税改正をなさるといたしまするなら、この均衡という点で全体のシヤワブの系が活かされるのでありましたら、つ附加価値税が事業税に代つて起るによつて法人が非常に負担上有利

するためかといふお話をあります。そういう趣旨ではないわけでありますから、現在の地方税法に定めておりまくる価格といふものを評価せよといふことになつておるわけであります。その価格のありのままの姿をできるだけ確に把握しようといふ努力の結果、年はただ機械的に賃貸価格の九百倍いう一律方式をとりましたのに比較しまして、それより実際の価格が廻つて来てるわけであります。その結果として固定資産税の増徴といふことが税率を変更せざる限り起るわけあります。そこでこの点は地方政府のほうで現に運用いたしておりますが、専制が余りであります。

しすここの正昨と、いの上に、委もわて、程度引きましては、度におきて、うふうな倍価格が賃貸取つて參り、度におきて、うふうな倍価格を基貸価格を基価格は、いついたしましては、度におきて、うふうな倍価格が賃貸取つて參り、あるよううでござります。併といふうなります。

倾向を示しておるよ
しながら現実坪当りも
なことから考えて參
り町村の価格よりも
が内容がよいだけに
るわけあります。
礎にしてその倍数だ
ますと、田舎に行き
価格の二千倍、三千
率になつておる所が
あります。従いま
しては便宜税額につ
いては講ずるといふ
ておりますし、来年
むしろ固定資産税の
下がたほうがよい

うであ
の価格
ります
都市の
高く評
ただ實
だけから
ますと
倍とい
さらな
して本年
きまし
ふうなこ
年度にお
の税率を
のではな

加価値税ですが、シャウブの勧告に基きます地方税法の改正は全体として仕組まれていて、一貫して一つの体系を持つものである。附加価値税が課せられたのは課税客体をはつきりいたしまして、できるだけまあ負担の公平を期するというのも一つの大きな狙いだと思うのですが、特に法人なんかに対しましてこの事業税ですが、住民税におきまして法人を非常に優待することによって、この住民税で法人を優待し、その代りに地方税の中でも府県市町では附加価値税を課してそれとの均衡を取る、つまり大きめのことでよろしく

勿論先ほどいろいろ論議ございましたように、シヤウ^ワ税体系全体といふたよりは、附加価値税をとるといふことが一つの建前になつてゐるわけでございまして、そういう意味において、この均衡が一応固られた勧告になつてしまつては、附加価値税をとるといふことが一つの建前になつてゐるわけでございまして、そういう意味において、その均衡が一応固られた勧告になつてしまつては、それを採用いたしたわけでありますが、将来若しも事業税をこのまま継続いたして行くというようなことになりますするならば、やはり全体としての税体系上の均衡につきましては十分考慮いたして参りたいと思うのであります。

立場に立つておきたいと思ひます。これは希望であります。
改正の第三点の固定資産税ですが、最近固定資産の評価をやりまして、ちこちで相当土地については東京なんかを見ますると、土地については低くなるが、建物なんかについては非常増収になるようになつて、いるのですが、土地建物等につきまして全国の体の予想はどうなつておりますか、ういうことについておわかりでした一つ承わりたいと思います。
それからもう一つ、あの再評価を

基だいのよな結果になりませんと、この点につきましては若干の運上の調整をいたしておるわけあります。この点につきましては財政課長ら……。

○政府委員(奥野誠亮君) お話を伺つて、宅地に対しましては賃貸価格の加倍、昨年の評価基準と大同小異なくありますけれども、家屋につきましては相当これを上廻つた状態になつてゐるわけであります。従来賃貸価格と、一種の収益を基準にして定めてきました関係上、都市の家屋でありますから、

かろうかと
価がどうう、
うことと師匠
のようなどと
ことを事業
中最中であります
○安井謙蔵
田舎に行きま
うもののが相
うに上げなは
屋不足を補
り方をやつて
あつたのを

“ い、うようなことで、
うふうに決定され
読み合せながら軽鬆
ころに持つて行く。
当局において検討
ります。

現在時
るかとい
税率をど
かという
しておる
が、實際
十倍とい
一つは家
ず意識的
ようなや
して見て
指令はど

○中田吉雄君 今までの政府の改正案につきり見ていいのですが、附加価税はなくなるよろに思つたのですが、その点はどうなんですか。

○政府委員(鈴木俊一君) これは只申しましたようすに政府といたしましてはまだ最終的態度を決定いたしていき次第であります。

○中田吉雄君 今日ですが昨日で

○政府委員(鈴木俊一君) 附加価値税が取るとしきのか大きいか小さいかノリで、附加価値税がこういうふうに無期限に延期されなくなるとしたしますれば、シャウブの体系が乱されて、負担の均衡ということに明らかに不平等が起ると思うのですが、そのことについて、全体の体系が乱されるわけですが、どういうふうにお考えになりますか、負担の均衡という点……。

○政府委員(鈴木俊一君) 附加価値税

とかあるいは宅地というものは割合が高く定められておつたようである。そこで固定資産税におきましては時価課税標準に採用いたして参ります。係上、家屋等におきましてはどうも再取得価格というものが基本になまして時価が算定されて参ります。それで、自然賃貸価格に対する倍数だら考えて参りますと、都市よりも

ういうよ
それにつ
○政府委
ましては、
しまして、
ますとか、
に大きくな
ものにつ
いますか
地方
けか
るの
る
る閑
して
なり
に割
りま
に割

うな指令を出されま
いへは……。

屋につき
基礎にいた
しており
る不適当
すような
腐化とい
ころから

勘案いたしまして、その額を引上げて行くというような方針をとつて参つて来ておるわけであります。たゞ二千倍、三千倍になりました場合は、坪当たり何円の評価をしておるかということを合せて御検討されました場合には、必ずしもそれが不當な評価になつていなかつるが多いでなかなかうかと私たちはそう見ておるのであります。

○安井謙君

今の評価を適正にさせるための措置を指示されておるといふこと、又評価した結果が二倍とか三倍或いはひどいのは四倍というのが出た場合には、二倍の限度で貢せといふようない具体的な指示をされておつたように伺つたのですが、その点はどうですか。

○政府委員(奥野誠亮君)

お話のように二倍を超えるところのないようには指示をいたして参つて来ております。

○安井謙君

二倍を超える場合は二倍を限度にしろという趣旨ですね。

○政府委員(奥野誠亮君) お話のように二倍を超えるような額になりました場合には、全体的にそれを限度にして引下げて参るよう指示をいたしております。

○委員長(西郷吉之助君)

お詫びいたしましたが、本日はこの程度にいたしまして、質疑の続行は明日の午前十時よりいたしたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(西郷吉之助君) さよう取計います。

○中田吉雄君 明日は平衡交付金法の本日は……。

一部改正も議題にされますか、お伺いいたします。

○委員長(西郷吉之助君) まあ内容が割合簡単であろうと思ひますから、両方議題にしてもいいのではないかと思ひます。

○中田吉雄君 そうしますとお願いするのですが、平衡交付金の計算についていろいろお尋ねして見たいと思いますので、一つ計数を持つて出て、一つ問題になりそうな点を奥野さんよろしくお願ひいたします。

○委員長(西郷吉之助君)

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十六分散会